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Использование водных ресурсов северных регионов, характеризующихся высокой цветностью и значительным содержанием природного органического вещества, представляет собой одну из наиболее сложных задач для современных систем водоподготовки. Традиционные методы очистки зачастую оказываются недостаточно эффективными для работы с такими водами, что стимулирует активный поиск и разработку новых, более совершенных технологий. За последние полтора десятилетия акцент в исследованиях сместился в сторону комбинированных, гибридных решений, которые не только обеспечивают высокую степень очистки, но и отвечают требованиям экономической целесообразности и экологической безопасности. В данном обзоре систематизированы современные исследования и методы очистки высокоцветных природных вод, изучаемые и применяемые в России и за рубежом.
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In northern regions the management of water resources characterized by high color and significant natural organic matter content, represents one of the greatest challenges for modern water treatment systems. The traditional purification methods are often insufficiently effective for such water, spurring the active search and development of new, superior technologies. Over the past decade and a half, the research has shifted toward combined, hybrid solutions that not only provide for the high levels of purification but also meet the economic feasibility and environmental safety requirements. The review systematizes the current research and methods for highly colored natural water purification being studied and applied in Russia and overseas.
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Статья посвящена методам промывки скорых фильтров, с акцентом на водовоздушную промывку, что позволяет значительно снизить потребление воды, уменьшить размеры насосного оборудования и объемы сооружений. Рассматриваются принципы работы скорых фильтров, включая их конструкцию и дренажные системы. Описывается процесс фильтрации с особенностями загрузки фильтров. Также обсуждаются недостатки традиционной водяной промывки, такие как гидравлическая сортировка и необходимость больших объемов воды, что увеличивает эксплуатационные расходы. Предложенные методы повышения эффективности промывки, включая использование водовоздушной технологии и чередование интенсивности промывки, подчеркивают важность инновационных подходов в области водоочистки.
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This paper dwells upon rapid filter wash methods, focusing on air washing that significantly reduces water consumption, pumping equipment size, and facility volume. The operating principles of rapid filters including their design and drainage systems are discussed. The filtration process and filter media specificity are described. Also discussed are the disadvantages of the traditional water washing, such as hydraulic separation and high water consumption resulting in the operating costs increase. The proposed methods for improving the wash efficiency, including the use of air-water washing technology and wash intensity alternation, highlight the importance of innovative approaches in water treatment.
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В промышленности широко используются системы или блоки оборотного водоснабжения для охлаждения оборудования и других технологических процессов. Одной из основных проблем эксплуатации таких систем является образование накипи из-за присутствия солей жесткости, таких как соединения кальция и магния. Классический подход к решению проблемы жесткости воды включает использование химических реагентов, таких как фосфаты и полифосфаты, которые связывают ионы кальция и магния, предотвращая их осаждение. Электрохимическая коррекция рН предлагает более экологически чистое решение. Изменение рН воды электролизом способствует осаждению солей жесткости в виде нерастворимых соединений, которые затем могут быть удалены из системы. Рассмотрены теоретические основы и механизм процесса умягчения воды путем электрохимической обработки. Отмечено, однако, что прямое снижение солей жесткости с помощью только электрохимической коррекции pH невозможно. При этом ожидается, что электрохимические методы могут существенно способствовать процессам умягчения воды, интенсифицируя их и делая более эффективными. Проведена оценка эколого-экономической эффективности метода электрохимической коррекции pH для системы фильтрации бокового потока блока оборотного водоснабжения предприятия.
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In industry, water recycling systems or units have been widely used to cool equipment and other industrial processes. One of the main problems associated with operating these systems is scale formation owing to the presence of hardness salts, such as calcium and magnesium compounds. Traditional addressing water hardness problems involves the use of chemicals such as phosphates and polyphosphates to bind calcium and magnesium ions, preventing their precipitation. Electrochemical pH correction provides for a more environmentally friendly solution. Changing water pH by electrolysis enhances the precipitation of hardness salts as insoluble compounds, that can be further removed from the system. The theoretical foundations and mechanism of water softening by electrochemical treatment are examined. It is noted, however, that direct reduction of hardness salts using electrochemical pH correction alone is not possible. It is expected that electrochemical methods can significantly enhance water softening processes and improve the efficiency. The eco-economic efficiency of the electrochemical pH correction method for the side stream filtration system of an industrial water recycling unit is estimated.
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В статье по итогам обследования централизованных систем водоснабжения населенных пунктов Херсонской области определены их ключевые проблемы, которые легли в основу разработки решений по развитию регионального водоснабжения. В связи с аварией на гидроузле Каховского водохранилища подача воды из реки Днепр в настоящее время невозможна, поэтому рассмотрены проблемы дефицита местных водных ресурсов, который представляет собой существенное ограничение для работы систем водоснабжения многих населенных пунктов Херсонской области. Выполнен анализ водохозяйственного комплекса Херсонской области, в который входят две крупнейшие оросительные системы Российской Федерации, являющиеся основой орошения сельскохозяйственного производства приазовских и причерноморских регионов, а также важным элементом обеспечения систем водоснабжения жителей части Херсонской, Запорожской областей и Крымского полуострова. Предложено использовать в регионе теоретические наработки и практический опыт, полученные в Крыму для обеспечения водной безопасности в условиях дефицита водных ресурсов. Проведен анализ полученных результатов, а также даны рекомендации по перспективам развития систем водоснабжения в Херсонской области.
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Based on a survey of public water supply systems in populated areas of the Kherson region the key issues that form the basis for developing solutions for the regional water supply development are specified. Because of the accident at the waterworks of the Kakhovka water reservoir, water supply from the Dnieper River is currently unavailable. Accordingly, the problems of the water scarcity, that is a meaningful constraint of the operation of water supply systems in many populated areas of the Kherson region are considered. An analysis of the water management complex of the Kherson region was carried out including two of the largest irrigation systems of the Russian Federation, that provide for the basic agricultural irrigation in the Azov and Black Sea regions, as well as for the water supply systems for the residents of parts of the Kherson, Zaporozhian regions and the Crimean Peninsula. It was proposed to apply theoretical developments and practical experience gained in Crimea to ensure water security in the region amid water scarcity. An analysis of the obtained results was conducted, and recommendations were submitted for the prospective development of the water supply systems in the Kherson region.
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Приведены результаты опытно-производственных испытаний современной технологии очистки бытовой сточной жидкости Амурского газоперерабатывающего завода. Детально изучен проект, выполнен поверочный расчет функционирующего комплекса очистки сточных вод на фактические показатели и расходы, выявлены проектные недоработки и упущения, разработаны и предложены варианты их устранения. Мероприятия по усовершенствованию технологии очистки сточной жидкости обсуждены с проектной и строительной организациями. На сегодняшний день часть из них прошла производственную апробацию, остальные, более затратные по материальным и трудовым ресурсам, намечено устранить в ближайшее время.
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The results of pilot testing of advanced domestic wastewater treatment technology at the Amur Gas Processing Plant are presented. The project was studied in detail; a checking calculation of the operating wastewater treatment facility was performed based on the actual performance and flow rates; design defects and gaps were revealed; and solutions to address them were developed and proposed. Improvements to the wastewater treatment technology were discussed with the design and construction organizations. Some of these improvements have already been piloted, while others, more costly in terms of material and labor resources, are scheduled for elimination soon.
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Рассмотрены вопросы по истории развития кафедры «Водоснабжение и водостоки» (в настоящее время кафедры «Водоснабжение, водоотведение и гидравлика» Петербургского государственного университета путей сообщения Императора Александра I), в том числе включая период преподавания основ водоснабжения, водоотведения, гидравлики и санитарной гидротехники с момента основания в 1809 г. Института Корпуса инженеров путей сообщения. Приведена информация о заведующих и некоторых видных выпускниках кафедры, об основных научных направлениях ее деятельности.
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The issues of the history of the Department of Water Supply and Drainage (currently the Department of Water Supply, Sewerage and Hydraulics at Emperor Alexander I Petersburg State Transport University) are considered, including the period of teaching the fundamentals of water supply, wastewater disposal, hydraulics, and sanitary hydraulic engineering since the founding of the Institute of the Corps of Railway Engineers in 1809. Information is provided on the heads of the Department and some prominent alumni, as well the main research areas.
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